

Conférence
internationale
sur la propriété
intellectuelle et le
développement
5 mai 2025

Le rôle de la propriété intellectuelle et de l'innovation s'agissant de relever les défis mondiaux en matière de santé publique

Favoriser le transfert
de technologie et
les partenariats





CONFÉRENCE INTERNATIONALE

WIPO/IPDA/GE/25/1
ORIGINAL : ANGLAIS
DATE : 28 AVRIL 2025

Conférence internationale sur la propriété intellectuelle et le développement – le rôle de la propriété intellectuelle et de l’innovation s’agissant de relever les défis mondiaux en matière de santé publique : favoriser le transfert de technologie et les partenariats

organisée par l’Organisation Mondiale de la Propriété Intellectuelle (OMPI)

Genève, 5 mai 2025

PROGRAMME PROVISOIRE

établi par le Bureau international de l’OMPI

Lundi 5 mai 2025

Programme de la conférence :

8 h 30 – 9 h 00 **Enregistrement**

9 h 00 – 9 h 15 **Discours d'ouverture**

M. Hasan Kleib, vice-directeur général, Secteur du développement régional et national, OMPI

9 h 15 – 10 h 15 **Dialogue de haut niveau sur le rôle de la propriété intellectuelle et de l'innovation s'agissant de relever les défis mondiaux en matière de santé publique : favoriser le transfert de technologie et les partenariats**

Brève description du dialogue :

Le dialogue de haut niveau vise à mettre en évidence le rôle de la propriété intellectuelle pour stimuler le transfert de technologie et la collaboration tout en faisant face aux défis mondiaux en matière de santé après la pandémie. Il envisage la manière dont les politiques publiques, y compris les politiques nationales de propriété intellectuelle, peuvent favoriser l'innovation, le transfert de technologie et l'accès à cette technologie dans le secteur de la santé grâce à l'utilisation stratégique de la propriété intellectuelle dans ce domaine.

Animateur : M. Edward Kwakwa, sous-directeur général, Secteur des enjeux et des partenariats mondiaux, OMPI

Conférenciers : S. E. M. Ahmadou Lamin Samateh, Ministre de la santé, Ministère de la santé, Gambie

S. E. M. Carlos Gabriel Alvarenga Cardoza, vice-ministre, Vice-ministère de la gestion et du développement de la santé d'El Salvador

S. E. M. Sayedur Rahman, assistant spécial, Ministère de la santé et du bien-être familial, Bangladesh

Mme Yukiko Nakatani, sous-directrice générale, Accès aux médicaments et aux produits de santé, et sous-directrice générale par intérim, Résistance aux antimicrobiens, Organisation mondiale de la Santé (OMS)

10 h 15 – 10 h 45 **Pause café**

10 h 45 – 12 h 15 **Débat n° 1 : La propriété intellectuelle en tant qu'outil pour encourager l'innovation et garantir l'accès au secteur des technologies de la santé**

Brève description du débat :

De nombreuses parties prenantes coopèrent au sein des écosystèmes d'innovation en matière de santé pour améliorer la qualité de vie, les soins aux patients et les systèmes de santé. Dans cet environnement complexe, les innovateurs sont confrontés à des défis, par exemple des ressources financières limitées et des infrastructures de santé

insuffisantes, qui peuvent affecter leur croissance et leurs processus d'innovation. Des lois et des politiques équilibrées à différents niveaux sont essentielles pour permettre à la propriété intellectuelle de devenir un instrument d'innovation et d'accès aux technologies de la santé. Durant cette séance, les experts s'intéresseront également aux différents outils et stratégies de propriété intellectuelle qui pourraient favoriser l'innovation, la production locale et l'accès aux technologies de la santé.

Animatrice : S. E. Mme Pimchanok Vonkorpon Pitfield, ambassadrice et représentante permanente de la Thaïlande auprès de l'Organisation mondiale du commerce (OMC) et de l'OMPI

Conférenciers : Mme Tae Hee Kim, chercheuse principale, Institut coréen de la propriété industrielle (République de Corée)

M. Lonias Ndlovu, directeur de la faculté de droit de l'Université de Venda (Afrique du Sud)

Mme Ellen 't Hoen, juriste et conseillère en santé publique (Royaume des Pays-Bas)

Mme Komal Kalha, directrice adjointe, Propriété intellectuelle et commerce, Fédération internationale de l'industrie du médicament (IFPMA) (Suisse)

Étude de cas : Mme Graziela Ferrero Zucoloto, coordonnatrice du département Science, technologie et innovation de l'Institut de recherche économique appliquée (Brésil)

Discussion : Questions-réponses

12 h 15 – 13 h 45

Pause déjeuner

13 h 45 – 15 h 15

Débat n° 2 : Mesures d'incitation relatives à la propriété intellectuelle pour les technologies de lutte contre la résistance aux antimicrobiens

Brève description du débat :

L'utilisation abusive et excessive des antibiotiques dans la santé humaine, l'agriculture et la production animale, ainsi que les facteurs environnementaux, tels que la pollution et la mauvaise gestion des déchets, ont contribué à la propagation de la résistance aux antimicrobiens et de la résistance polymédicamenteuse. Pour lutter efficacement contre ces deux phénomènes, les secteurs public et privé doivent s'efforcer de mettre au point et de diffuser de nouveaux diagnostics et traitements à l'échelle mondiale, et de les adapter aux besoins locaux, tout en garantissant leur accessibilité. Durant cette séance, les participants examineront le rôle de la propriété intellectuelle dans la promotion de solutions et de technologies innovantes pour contrôler et réduire l'impact des antibiotiques dans les secteurs de la santé, de l'agriculture et de l'environnement afin de lutter contre la résistance aux antimicrobiens et la résistance polymédicamenteuse.

Animatrice : S. E. Mme Francisca Elizabeth Méndez Escobar, ambassadrice et représentante permanente du Mexique auprès de l'Office des Nations Unies et des autres organisations internationales à Genève

Conférenciers : M. Jean Pierre Nyemazi, directeur par intérim, Département de la coordination mondiale et du partenariat, OMS, et secrétariat conjoint quadripartite sur la résistance aux antimicrobiens, OMS, Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO), Programme des Nations Unies pour l'environnement (PNUE), Organisation mondiale de la santé animale (OMSA)

Mme Samantha Johnson, directrice de la politique d'entreprise et commerciale, GSK (Royaume-Uni)

M. Eduardo A. Undurraga, professeur associé, Escuela de Gobierno, Pontificia Universidad Católica de Chile (Chili)

Étude de cas : M. Karim Wanga, expert pharmaceutique, Autorité intergouvernementale pour le développement en Afrique de l'Est

Discussion : Questions-réponses

15 h 15 – 15 h 30 **Pause café**

15 h 30 – 17 h 00 **Débat n° 3 : Innovation pour la santé et la sécurité au travail**

Brève description du débat :

Un lieu de travail durable repose sur un appui continu aux mesures de sécurité pour la main-d'œuvre. Souvent, les travailleurs sont confrontés à de multiples défis dans leur vie quotidienne, allant de l'utilisation d'équipements de contrefaçon au manque de formation adéquate en passant par l'exposition inutile à des risques et des dangers sur le lieu de travail. Au cours de cette séance, les participants examineront comment relever ces défis et le rôle des partenariats et de l'innovation pour les atténuer.

Animatrice : S. E. Mme Julia Imene-Chanduru, ambassadrice et représentante permanente de la République de Namibie auprès de l'Office des Nations Unies et des autres organisations internationales

Conférenciers : M. Kurt Van Ruyskensvelde, membre du groupe "Santé et sécurité au travail", Union internationale des chemins de fer (UIC), et Infrabel (Belgique)

Mme Fatma Lestari, directrice du Centre de réduction des risques de catastrophe et professeure au département de la santé et de la sécurité au travail, faculté de santé publique, Université d'Indonésie (Indonésie)

Mme Joana Eva Dodoo, conférencière, Université de Cape Coast (Ghana)

Étude de cas : M. Andrés Acuña, vice-président, Costa Rican Medical Devices Cluster (Costa Rica)

Discussion : Questions-réponses

17 h 00 – 18 h 00 **Dialogue de clôture sur les opportunités pour l'avenir**

Brève description du débat :

Des conférenciers sélectionnés lors des débats précédents (un par débat) mettront en avant certains messages de leurs débats respectifs et formuleront des réflexions supplémentaires sur les principales questions soulevées dans le cadre de la conférence. Le dialogue sera organisé autour d'une liste de questions que l'animatrice posera aux conférenciers, en vue de tirer des conclusions et de dégager des enseignements concrets.

Animatrice : Mme Marion (Amy) Dietterich, directrice de la Division des défis mondiaux, OMPI

Conférenciers : M. Jean Pierre Nyemazi, directeur par intérim, Département de la coordination mondiale et du partenariat, OMS, et secrétariat conjoint quadripartite sur la résistance aux antimicrobiens, OMS, FAO, PNUE, OMSA

Mme Komal Kalha, directrice adjointe, Propriété intellectuelle et commerce, Fédération internationale de l'industrie du médicament (IFPMA) (Suisse)

Mme Ellen 't Hoen, juriste et conseillère en santé publique (Royaume des Pays-Bas)

M. Andrés Acuña, vice-président, Costa Rican Medical Devices Cluster (Costa Rica)

M. Boonrat Lohwongwatana, président-directeur général, Meticuly (Thaïlande)

Discussion : Questions-réponses

18 h 00 – 18 h 10 **Clôture**

M. Hasan Kleib, vice-directeur général, Secteur du développement régional et national, OMPI

18 h 10 – 20 h 00 **Réception**

